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Обсуждалось
стратегия
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Завершился II Международный научный конгресс «Ценности, традиции 
и новации современного спорта», проходивший с 13 по 15 октября на базе 
БГУФК. Рассказываем подробности.

Открытие
Университет физической 

культуры как место прове
дения был выбран потому, 
что форум был приурочен 
к 85-летнему юбилею это
го учебного заведения. Кон
цепцией мероприятия было 
провозглашено соединение 
науки, опыта и инноваций во 
благо дальнейшего разви
тия отрасли.

Церемония открытия со
стоялась в легкоатлетиче
ском манеже университе
та. Там же начала свою ра
боту тематическая выстав
ка «Спортивные технологии; 
шаг в будущее».

На открытии присутство
вали президент Националь
ного олимпийского комитета 
Виктор Лукашенко, министр 
спорта и туризма Сергей 
Ковальчук, министр образо
вания Андрей Иванец, пред
седатель Мингорисполкома 
Владимир Кухарев, руково
дитель спортивного мини
стерства Российской Феде
рации Олег Матыцин. В при
ветственном слове Сергей 
Ковальчук подчеркнул: «Бе
ларусь по праву носит зва
ние спортивной страны, а 
спорт является приоритет
ным направлением полити
ки нашего государства». Он 
выразил пожелание, чтобы 
выработанные на форуме в 
белорусской столице пред
ложения впоследствии наш
ли широкое применение и в 
повседневной практике.

Министр спорта и туриз
ма открывал и следующую 
по повестке дня церемонию 
— закладку капсулы с по
сланием потомкам на пло
щадке планируемого строи
тельства университетского 
общежития. Студенческий 
интернат планируют возве
сти между зданием НОК и

бассейном БГУФК. Потом
ки, кому адресовано нынеш
нее послание, — это студен
ты 2037 года (год столетне
го юбилея университета), 
ныне они всего лишь второ
клашки. Которые вообще-то 
могли бы при желании уже 
сегодня узнать, что там на
писано. Однако на церемо
нии закладки они не присут
ствовали, поэтому придётся 
ждать все отведённые 15 лет.

В  спикерах — 
м инистры

Конгресс стартовал с пле
нарного заседания «Спорт в 
новой системе координат: 
возможности и вызовы» в 
Зале олимпийской славы 
НОК. Президент НОК Виктор 
Лукашенко поздравил уни
верситет физической куль
туры с его 85-летним юби
леем. Подчеркнул важность 
повестки самого форума, 
так как без инноваций боль
шой спорт в настоящее вре
мя попросту невозможен.

Спикерами на пленарном 
заседании выступили ру
ководители белорусского и 
российского спортивных ве
домств. Министр спорта и ту
ризма Республики Беларусь 
поделился своим видением 
ситуации в мировом спорте 
и роли белорусского спор
та, занимающего весьма до
стойное место. «Политика 
сегодня стоит выше спорта, 
иные деятели пытаются че
рез спорт давить на людей 
и внедрять свои так называ
емые ценности. Но что та
кое спорт? В моём понима
нии, он нужен для того, что
бы объединять людей, даже 
в олимпийской хартии МОК 
прописаны данные принци
пы. Но люди, которые сегод
ня руководят большим спор
том, похоже, что-то перепу
тали в этой жизни. И вме
сто того, чтобы 
объединять на
роды и делать 
спорт площад
кой для друж

бы, вмешивают туда полити
ку. Спорт без спортсменов 
Республики Беларусь и Рос
сийской Федерации — это 
физкультура, турниры реги
онального уровня, особенно 
соревнования по гребле, ху
дожественной гимнастике, 
прыжкам на батуте, борьбе», 
— сказал Сергей Ковальчук. 
Министр подчеркнул особую 
важность белорусско-рос- 
сийского сотрудничества в 
спортивной сфере: «Наша 
главная ценность — это не 
просто взаимодействие, а 
дружба между нашими стра
нами. Раньше коллегии Мин- 
спорта Беларуси и России 
проводились раз в два го
да, а сегодня — каждые три 
месяца. И мы видим поло
жительную динамику. Глав
ное для спортсмена — со
ревновательная практика, 
хорошая конкуренция и воз
награждение. И всё это соз
дано. У российских коллег 
есть хороший термин — им- 
портоопережение, и мы дей
ствительно идём именно в 
этом направлении. На на
ших совместных соревнова
ниях многие результаты вы
ше, чем на европейских пер
венствах. Мы — самодоста
точные государства, и нужно 
сделать так, чтобы мы ни от 
кого не зависели, чтобы ни
кто не диктовал условия. Ес
ли мы используем нынеш
нюю ситуацию верно, то вы
ведем наш спорт на новый 
уровень».

«Мировой спорт поте
рял многое из-за отстране
ния белорусских и россий
ских атлетов, — согласился 
со своим белорусским кол
легой министр спорта РФ 
Олег Матыцин. — У Белару
си и России накоплен боль
шой потенциал сотрудни
чества. Работа наших спор
тивных федераций в одной 
связке является примером 
для многих стран. И в си
стему нашего партнёрства 
вовлечены и другие госу
дарства. Нынешний форум 
в Минске — ещё одна воз
можность для укрепления 
наших отношений. Хочу по
благодарить НОК Беларуси 
за гостеприимство. Мы гор
димся, что у нас есть такой 
надёжный партнёр, мы рады 
вашим успехам и тому фак
ту, что Президент республи
ки уделяет спорту большое 
внимание».

В ходе дискуссии руко
водителям спортивных ве
домств Беларуси и Рос
сии был задан вопрос — не 
планируется ли в нынеш
ней С1^туации, когда спор
тсмены обоих государств в 
ряде видов спорта отстра
нены от международных 
состязаний, организовать

собственные альтернатив
ные соревнования? Прозву
чал ответ, что новых альтер
нативных турниров не пре
дусматривается, достаточ
но развивать и рационально 
использовать те турниры, 
что уже прописаны в спор
тивных программах обоих 
государств.

Сергей Ковальчук по это
му случаю заметил: «Как раз 
теперь команда белорус
ских гребцов находится во 
Владивостоке, где до это
го ни разу не выступали. В 
итоге и самими спортсме
нами обретается интерес
ный опыт, и жители Примо
рья получили возможность 
видеть у себя белорусских 
мастеров гребли мирового 
класса».

Площ адок всем 
хватало

В целом деловая про
грамма конгресса оказа
лась весьма плотной и на
сыщенной. Каждый участник 
мог там найти себе инфор
мационную и дискуссион
ную площадку по интересам: 
были предусмотрены ма- 
стер-классы, презентации, 
круглые столы, семинары- 
практикумы, научно-прак
тическая конференция. На 
секциях по тематическим 
направлениям обсуждались 
тенденции развития спорта 
высших достижений, анти
допинговые программы, си
стема подготовки спортив
ного резерва, вопросы физи
ческого воспитания в сфере 
образования, менеджмента 
и экономики спортивной ин
дустрии, внедрение инно
ваций в процесс подготовки 
кадров для физической куль
туры и спорта, современные 
тренды в сфере туризма.

Весьма интересно и со
держательно прошла в рам
ках форума сессия по про
блемам импортозамещения 
в области физической куль
туры и спорта. Судя по тому, 
что организаторы удостоили 
эту сессию титула «стратеги
ческой», этим вопросам уде
ляется ныне первоочередное 
внимание и решать их при
дётся на довольно длитель
ную историческую перспек
тиву. Причём решение имен
но в этом направлении будет 
отыскать куда сложнее, чем 
дать самим спортсменам 
должную тренировочную и 
соревновательную практи
ку. Так как это уже сфера чи
стой экономики. Разговор 
вышел столь насущным и 
злободневным, что мы к не
му специально вернёмся в 
одном из наших следующих 
номеров.

СПРАВКА
«Прародителем» Бе

лорусского государ
ственного универси
тета физической куль
туры считается физ
культурный техникум, 
в котором поначалу за
нималось несколько 
десятков учащихся. В 
1937 году техникум был 
удостоен ордена Тру
дового Красного Зна
мени и реорганизован 
в Институт физкульту
ры. В 1993 году преоб
разован в Академию 
физического воспи
тания и спорта. А своё 
современное название 
университет получил в 
2003 году.
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